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211 матчей регулярных чемпионатов
и плей-офф Всероссийской хоккейной
лиги отработал главным тренером
тюменского «Рубина» Денис Ячменёв.
Его двухсотая игра в качестве наставника
пришлась на старт четвертьфинальной
серии Кубка Петрова с красноярским
«Соколом» и завершилась в пользу
рубиновцев (2-0). На первый взгляд,
тривиальный результат — две забили,
ни одной не пропустили, но внутри
«зашито» много символического.

Это был первый матч
«Рубина» в плей-офф без
пропущенных шайб. Со-
ответственно, вратарь
Егор Назаров оформил
«сухарь». Таковых, к мо-
менту поражения тюмен-
цев в полуфинальной се-
рии с альметьевским «Не-
фтяником» (3-4), у него
оказалось два, но дело от-
нюдь не только в этом.
Шайбы в ворота соперни-
ков забросили два самых
опытных игрока тюменс-
кого клуба — нападающий
Денис Давыдов и защит-
ник Дмитрий Лютов. Это
символично и, можно
сказать, справедливо.

Вместе с Давыдовым и
Лютовым Ячменёв провёл
десятки матчей, в качестве
игрока и «старые товари-

ДЕНИС ЯЧМЕНЁВ — 211 МАТЧЕЙ
НА ПОСТУ ГЛАВНОГО ТРЕНЕРА

OLIMPBET-Всероссийская хоккейная лига.
«Кубок Петрова». Плей-офф.

1/2 финала

10 апреля

«Рубин» (Тюмень) — «Нефтяник» (Альметьевск) — 3:7 (1:3,
2:2, 0:2)

«Рубин»: Назаров; Лютов — Мокрушев, Сушинский — Ващенко, Усма-
нов — Колганов, Гатиятулин; Попугаев — Бусаров — Давыдов, Алексеев
— Горбунов — Кошурников, Лукин — Бобылёв — Митрофанов, Шанаурин
— Каницкий — Брютов, Нагибин.

Шайбы забросили:
04.35 — Кателевский (Фазылзянов) — 0:1,
06.03 — Бровкин (Крутов, Комков) — 0:2,
17.12 — Горбунов (Кошурников, Алексеев) — 1:2,
19.41 — Семён Терехов (Комков, Крутов) — 1:3,
21.40 — Бобылёв (Митрофанов) — 2:3,
23.09 — Гизатулин (Хасанов, Альметкин) — 2:4,
24.47 — Семён Терехов (Ионов, Быков) — 2:5,
39.57 — Лукин (Бусаров) — 3:5,
56.03 — Быков (Кателевский, Семен Терехов, ПВ) — 3:6,
58.04 — Семен Терехов (Быков, ПВ) — 3:7.

Статистика матча
Броски: 73-33, броски в створ: 32-19, вбрасывания: 54-22, блокированные
броски: 7-24, силовые приемы: 9-6, отборы: 8-2, потери: 9-5, перехваты: 4-7,
штраф: 12-18.

12 апреля

«Нефтяник» — «Рубин» — 0:1 (0:0, 0:1, 0:0)
«Рубин»: Назаров; Лютов — Мокрушев, Наумов — Ващенко, Колганов

— Усманов, Попугаев — Бусаров (к) — Давыдов, Алексеев — Горбунов —
Кошурников, Лукин — Бобылёв — Митрофанов, Берестенников — Каниц-
кий — Брютов, Нагибин, Шанаурин.

Шайбу забросил:
35.56 — Давыдов (мен.) — 0:1.

Статистика матча
Броски: 56-57, броски в створ: 30-32, вбрасывания: 30-37, блокированные
броски: 15-13, силовые приемы: 9-8, отборы: 6-7, перехваты: 4-8, штраф:
10-10.

14 апреля

«Рубин» — «Нефтяник» — 2:3(1:1, 0:2, 1:0)
«Рубин»: Назаров (Щетилин, 21); Лютов — Мокрушев, Наумов — Ва-

щенко, Усманов — Колганов, Нагибин — Шанаурин; Попугаев — Бусаров
(к) — Давыдов, Алексеев — Горбунов — Кошурников, Лукин — Бобылёв
— Митрофанов, Берестенников — Каницкий — Брютов.

Шайбу забросил:
07.39 — Цуканов (Гизатулин, Хасанов, бол.) — 0:1,
09.14 — Попугаев (Мокрушев, Давыдов, бол.) — 1:1,
28.18 — Емец (Сумин, Фазылзянов) — 1:2,
30.40 — Емец — 1:3,
57.11 — Берестенников (Наумов, Горбунов) — 2:3.

Статистика матча
Броски: 66-31, броски в створ: 39-18, вбрасывания: 37-23, блокированные
броски: 3-12, силовые приемы: 5-4, отборы: 5-5, потери: 7-4, перехваты: 1-5,
штраф: 4-4.
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   Olimpbet Всероссийская хоккейная лига
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2. «РУБИН» (Тюмень) — 9.  «НЕФТЯНИК»
(Альметьевск) —  2:3; 4:2; 3:0; 0:3; 3:7;
1:0; 2:3. Счет в серии: 3-4

4. АКМ (Тула) — 5. «ЮГРА» (Ханты-
Мансийск) —  3:2; 3:0; 3:2 ОТ; 1:6; 4:3.
Счет в серии: 4-1

Финал

4. АКМ (Тула) —  9.  «НЕФТЯНИК» (Альметьевск) —  3:4; 1:3;
3:4; 2:3 ОТ. Счет в серии: 0-4

0:1

2:3

Материалы подготовил Александр КУШНИКОВ
Фото ХК «Рубин»

Денис ДАВЫДОВ:

МЫМОГЛИ И ДОЛЖНЫ БЫЛИ
ПРОХОДИТЬ «НЕФТЯНИК»

Для нападающего Дениса Давыдова прошедший
сезон стал седьмым подряд в Тюмени.

В 2019 году были финал плей-офф и золото за победу в со-
ревнованиях российских клубов ВХЛ. Затем — бронза 2021 года,
виктория в Кубке Петрова — 2022 и снова медаль за третье
место в чемпионате.

В этом сезоне Давыдов обновил рекорд ВХЛ по продолжитель-
ности серии матчей в плей-офф с набранными очками — 12. Воз-
главил список лучших снайперов и бомбардиров Кубка Петрова:
41 шайба и 72 балла по системе «гол+пас» (41+31) в 101-м матче.

Денис пошутил, что, кроме голов, пока ничего не коллекци-
онирует.

— Лично мне бронзы недостаточно, — подчеркнул Давыдов.
— В этом году мы могли выступить лучше.

— В полуфинале уступили альметьевскому «Нефтянику», в ко-
тором половина игроков — из казанского «Ак Барса». Может быть,
следует запретить командам ВХЛ усиливаться хоккеистами из КХЛ
непосредственно перед плей-офф?

— Считаю, что фарм-клубы для того и создаются, чтобы на-
катывать молодёжь из КХЛ. Сетовать, что нам помешали ребя-
та из КХЛ, значит, заниматься отговорками. Мы могли и дол-
жны были проходить «Нефтяник».

Кирилл
КОШУРНИКОВ:

ЭТО БЫЛ ЛУЧШИЙ СЕЗОН
В МОЕЙ КАРЬЕРЕ

Нападающий Кирилл Кошурников
стал лучшим снайпером «Рубина»
в регулярном чемпионате ВХЛ,
забросив 24 шайбы.

В Кубке Петрова у него 3 гола. С учётом
предыдущего сезона, у Кошурникова нако-
пилось 35 шайб в составе «рубиновых». За
шесть чемпионатов в челябинском «Челме-
те» форвард оформил 30 голов.

— В моей карьере это пока точно самый яр-
кий сезон. Выделить что-то одно тяжёло. Оста-
нутся в памяти все матчи, все заброшенные
шайбы, игра нашей пятёрки и всей команды,
— поделился Кирилл. — Всё было прекрасно:
коллектив ребят, тренерский штаб, болельщи-
ки и город Тюмень. Наслаждался каждым днём.

— Довольны ли вы бронзой?
— Это моя первая медаль в ВХЛ, поэтому не

могу сказать, что я не доволен таким результа-
том. Но, конечно, хотелось бы большего, ведь
мы подошли достаточно близко к Уубку.

щи» поддержали его в очень
важной встрече. Проиграй
тогда «Рубин», неизвестно,
как бы развивалась и чем
завершилась четвертьфи-
нальная серия с «Соколом».
Игроки лимитного возрас-
тного разряда «29+» вооб-
ще провели этот сезон
выше всяких похвал. Что
называется, не подвели ни
тренера, ни болельщиков.
Например, в шестом матче
с «Нефтяником» победу
тюменцам принёс един-
ственный гол Давыдова.

К сожалению, молодёжь
«Рубина», в отличие, на-
пример, от альметьевской
в плей-офф держалась до-
вольно скромно. У 25-лет-
него Евгения Каницкого —
один гол. У Никиты Брю-
това и Алексея Шанаури-

на — по 2 результативные
передачи. Хотя это — су-
хая статистика. Роли у иг-
роков на площадке разные
и распределяются они, ис-
ходя из комбинации мно-
гих факторов. В прошед-
шем сезоне расклад сил

был один, в следующем —
наверняка что-то изменит-
ся. Возможно, даже мно-
гое. Как сказал Денис Да-
выдов, отвечая на вопрос,
проведёт ли он восьмой
сезон подряд за «Рубин»,
поживём — увидим.

Дмитрий
ЛЮТОВ

ЮБИЛЯРЫ СЕЗОНА

700
матчей
в ВХЛ

Всего: 713

Денис
ДАВЫДОВ

600
матчей
в ВХЛ

Всего: 638

Георгий
БУСАРОВ

100
матчей

в плей-офф

Всего: 102

Егор
НАЗАРОВ

100
матчей

в плей-офф

Всего: 101

70 матчей

27
голов

ДАВЫДОВ
Денис

Очки: 67
+ 40
передач

70 матчей

17
голов

БУСАРОВ
Георгий

Очки: 61
+ 44
передач

72 матча

13
голов

ГОРБУНОВ
                     Денис

Очки: 61
+ 48
передач

72 матча

18
в чемп-те

ПОПУГАЕВ
                     Никита

Голы: 26
+   8

в плей-офф

70 матчей

15
в чемп-те

ДАВЫДОВ
Денис

Голы: 27
+  12
в плей-офф

73 матча

24
в чемп-те

КОШУРНИКОВ
Кирилл

Голы: 27
+   3

в плей-офф

ТОП-3 ИГРОКА ПО СИСТЕМЕ «ГОЛ+ПАС» ТОП-3 СНАЙПЕРА

«РУБИН» В СЕЗОНЕ 2023-2024

 27   игроков «Рубина» забрасывали шайбы
         в чемпионате и плей-офф

Регулярный чемпионат

матчей 56 побед 38 шайбы 175-111
с очками 46 в оcн. время 31           очки 84

Плей-офф

матчей 17 побед 11 шайбы 52-39
в овертайме 1
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Многие болельщики
видят их на играх
«Рубина» и МФК
«Тюмень». Они
всегда с широкими
улыбками
на лицах, в ярких
костюмах
с отточенными
движениями.
Чир спорт —
это не только
про поддержку
на матчах.
Самодостаточность
дисциплины,
зародившейся
в Соединённых
Штатах, показали и
в очередной раз
доказали
спортсмены
на чемпионате
и первенстве
Тюменской области.

Три девушки
и помпоны

Вот идеальная форму-
ла для создания федера-
ции чирлидинга в
Тюменской обла-
сти. Нынеш-
ний её пре-
з и д е н т
Александр
Ш м о н и н
вспомнил,
как начи-
налась эта
яркая ис-
тория.

— Я не
стоял у исто-
ков. Три девуш-
ки, которые горели чир-
лидингом, основали феде-
рацию в 2011 году. Тогда
в ней была только группа
поддержки ХК «Рубин». Я
появился позже, в основ-
ном отвечал за техничес-
кие задачи. Только спус-
тя время ко мне перешло
руководство.

Перенимая опыт столи-
цы и других регионов,
Александр и его команда
проводят открытые турни-
ры, которые невольно
притягивают взгляды го-
рожан.

— Возможно, это про-
звучит дерзко и пафосно,
но фестивали на тюменс-
кой набережной — очень
знаковые мероприятия в
мире российского чирли-
динга, — продолжает
Шмонин. — Они прино-
сят положительный ре-
зультат, узнаваемость по-
вышается. В День города
проходимость на набереж-
ной как никогда высока.
Больше, конечно, это от-
кликается у спортсменов,
которые приезжают за но-

ка с уверенностью может
погрузить читателя в мир
этой зрелищной дисцип-
лины.

— Чир делится на фри-
стайл и на спортивный. В
спортивном чирлидинге
команда состоит из 2-4
человек. Если набирается
столько, то ребята обяза-
тельно заявляются на со-
ревнования. Есть другая
дисциплина — чирлидинг
стант (поддержка с подъе-
мом одного флаера. —
А.Л.). Если спортивные
чирлидеры физически
подготовлены к ней, то,
как говорится, добро по-
жаловать (улыбается).

Привлекательности
чирлидингу добавляют
поддержки. Резкий, но в
то же время плавный и
аккуратный подъём и
спуск одного из участни-
ков команд, пожалуй, са-
мое сложное для страху-
ющих спортсменов.

— Особенно тяжело пе-
реживаешь первые меся-
цы, потому что на этот
период приходится пик
ощущаемой ответственно-
сти, — отмечает Ворони-

на. — Затем ты
начинаешь

в о в л е -
каться,
пони-
м а т ь ,
к а к
э т о
р або -
т а е т .
Потом
уже груз

превра-
щается в

обыденность,
ты чётко знаешь, что и как
должен делать, чтобы не
допустить падения.

«Набить шишки» — для
чирлидера это не просто
слова, потому что ошиб-
ки познаются на практи-
ке.

— Чир спорт, как и лю-
бая другая дисциплина,
очень травмоопасен —

ков
э т о т

ценз у
чирлидинга?

— Самому юному наше-
му участнику — 4 года. А
так у нас занимаются раз-
новозрастные дети и под-
ростки от 7 и до 20 лет.
Когда они получают
спортивные разряды, могут
почувствовать свой про-
гресс, у них возрастает мо-
тивация развиваться, — по-

дытожила Зарем-
бо.

Отнюдь не
все люди
пластич-
ны от
природы,
однако в
ч и р л и -
д и н г е
этот на-
вык очень

в а ж е н .
Светлана раз-

веивает все опа-
сения, говоря, что спорт
нужен для того, чтобы
учиться новому!

— Когда к нам обра-
щаются, мы говорим, что
берём детишек с разным
уровнем подготовки. Все
необходимые навыки
развиваем с раннего воз-
раста, где-то докручива-
ем колёса, где-то даём
больше акробатики, де-
лаем акцент на танце-
вальную подготовку. По-
мимо физических скил-
лов очень важно воспи-
тывать в детях силу духа
и терпение.

выми эмоциями и полу-
чают их (улыбается).

Несмотря на зрелищ-
ность чир спорта и оби-
лие примеров в фильмах,

не все обыватели
могут нарисо-

вать образ
чирлидера

в голове,
особенно
если от-
бросить
п о м п о -
ны.

—
Сложно не
то что бы

у п р а в л я т ь ,
сложно повы-

шать узнаваемость этой
дисциплины, — сетует
Александр. — Пока вжи-
вую люди не видят, они
не могут точно сказать:
«да, я знаю, что такое чир
спорт». Многие думают,
что чирлидинг — это толь-
ко танцы с помпонами, а
это не так. Есть спортив-
ный, есть танцевальный
чирлидинг, внутри этих
двух дисциплин существу-
ют ещё направления.

Командный дух
и смелость
Такими чер-

тами наделила
чирлид е р а
А н а с т а с и я
Воронина из
тюменского
клуба Victory.

В чирли-
динге Анаста-
сия уже 6 лет,
до него в жизни
девушки были
танцы, художественная
гимнастика и лёгкая атле-
тика. Поэтому спортсмен-

Яркие и одинаковые
костюмы — отличитель-
ная черта каждого из клу-
бов. На создание этой за-
поминающейся детали
уходит не меньше сил и
времени, чем на поста-
новку номеров. Тренер
должен быть не только
педагогом и наставником,
но и немного дизайне-
ром. Разумеется, костю-
мы бердских пчёлок вы-
полнены в чёрно-жёлтой
гамме.

— По поводу костюмов,
огромное спасибо хочется
сказать родителям наших
спортсменов, — говорит
Светлана Зарембо. — Без
поддержки внутри клуба
очень трудно реализовать
эти идеи. Мы создаём эс-
кизы, советуемся с роди-
телями, приходим к обще-
му решению. Дальше уже
включаются швеи, запус-
кается производство.

Материал подготовила Алина ЛАТФУЛЛИНА
Фото федерации чирлидинга Тюменской области

Косметичка чирлидера
перед соревнованиями:
бант чирлидера, помада,
гель для волос, обезболивающее

Анастасия Воронина.

Базовое снаряжение
для чирлидера:

бантик чирлидера
с резинкой,
помпоны, кроссовки,
заметный костюм.

7-кратная чемпионка
России по чирлидингу

Александра Сташкевич.

одно нелов-
кое движение
или ошибка при-
водит к падению и
травмам, — продолжает
девушка. — Это не всегда
просто синяк или ушиб,
могут быть и рассечения,
и переломы.

Порхать
как бабочка

И жалить как «Пчёлы»
учит своих воспитанников
Светлана Зарембо из
города Бердска
Новосибирс-
кой области.
Професси-
ональной
ч ё р н о -
ж ё л т а я
к о м а н д а
стала не
сразу.

— Мы
начинали с
шоу направле-
ния, как раз вот
эти «танцы с помпонами»
(улыбается). Дальше был
очень долгий переход, по-
том стали расти в конк-
ретном направлении. Че-
стно скажу, было непрос-
то. Сейчас уже идёт как по
накатанной. Мы чётко
идентифицируем себя
именно как спортсмены,
а не как группа поддерж-
ки или болельщики.

Расширяя горизонт,
тренеры команды стали
взращивать юных атлетов.
Профес сионал ьному
спорту свойственны воз-
растные ограничения, ка-

ВОТ СКАЖИ МНЕ,
АМЕРИКАНЕЦ, ЧТО
ТАКОЕ ЧИР СПОРТ?
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ДЕНЬГИ
ЛЮБЯТ
ТИШИНУ?

Каждый представитель контактных
единоборств выходит на ринг, татами или
октагон ради ни с чем не сравнимого
чувства победы. Оно доказательство того,
что спортсмен всё делает правильно.
Победа — награда за проделанную работу.
Есть ещё одна награда, не менее весомая,
— гонорар. Интересно, на что потратили
свои первые заработанные деньги
профессиональные бойцы? Об этом
можно было узнать на недавнем турнире
RCC Fair Fight 25 в Екатеринбурге. В одном
из 14 поединков победу одержал тюменец
Эдуард Сайк, а в качестве почетного гостя
в столицу Урала пригласили другого
нашего спортсмена — Тимура Нагибина.

Бить людей
на пути к миллионам

— Первый мой бой
был на турнире RCC
Fest, который про-
ходил на День
моего города,
18 августа 2023
года, — расска-
зал Виталий
Шнюков из
Екатеринбурга.
— Гонорар не-
большой —
около 1000 бак-
сов. Куда я их по-
тратил? Раздал долги,
чуть-чуть заплатил тре-
нерам. В итоге отдал всё заработанное
— вот и весь гонорар… С этим придётся
поступить примерно так же. Путь бой-
ца нелёгкий. Нужно бить людей и зара-
батывать миллионы — такой план. По-
этому будем побеждать дальше, и день-
ги придут.

Денис Бурматов из Новосибирска тоже
потратил все деньги на текущие расхо-
ды.

— Это был турнир RCC Fair Fight в
2017 году, он проходил за городом. По-

Единоборства Материал подготовила Марина АНАНЬИНА
Фото RCC

Любимое дело
Эдуард Сайк боксирует не

ради денег. Он утверждает, что
это его любимое дело, более

того, дело всей жизни.
— Мой самый первый гонорар —

3000 рублей. Сами понимаете, деньги
маленькие. Сходил в кино с друзьями,

купил мороженое. Это был обычный ре-
гиональный турнир, я тогда был подрос-
тком. Мой гонорар сейчас — это просто
плата за работу. Хотя я здесь не для того,
чтобы зарабатывать деньги, я люблю бок-
сировать, как певец или кинорежиссёр
любят творить. Да, это моя работа, но я
так не чувствую. Встаю
по утрам с удоволь-
ствием.

Солидарен с
Сайком и
Тимур На-
гибин.

— Свой
первый го-
норар я по-
лучил на
тюменских
городских со-
ревнованиях: за
первый бой — 5000

рублей. за второй — 10000.
В 2015 году дрался на тур-
нире, который повлиял на
мою карьеру в дальней-
шем. На соревновании
«Самбо-70» я заработал
2000 долларов. Потратил
на свои расходы, купил
подарки родителям. Мне
нравится драться, высту-
пать, доказывать людям и
самому себе, что я силь-
ный спортсмен. Скажу
одно: если ты пашешь, к
тебе придут большие гоно-
рары, а если ты здесь на-

ходишься ради денег, то
много не заработаешь.

Боевая
квартира
Екатеринбур-

жец Арсений
Смирнов смог
купить квартиру
на деньги, зара-
ботанные на

боях.
— Самые

ярки е
вос-

по-
мина-

ния от
моего первого турнира —
сломанный палец. Это
был городской турнир по
ММА, гонорар — 14000
рублей. А на лечение я по-
тратил около 40 тысяч, то
есть даже в минус ушёл.
Приезжал хороший врач
из Новосибирска меня
оперировать, собирали
кость по частям аппара-
том Илизарова.

За 4 года на гонорары с
боёв я закрыл ипотеку на
евродвушку, остался пос-
ледний платёж. Можно
выдохнуть, успокоиться,
чтобы моя семья была под
защитой, под кровом.
Дальше буду реализовы-
ваться. На следующий го-
норар думаю открыть свой
бизнес.

Денис
БУРМАТОВ
потратил все
деньги на
текущие
расходы.

Эдуард
САЙК
боксирует
не ради
денег.

мню, там был музей автомобилей.
Мне предложили бой с Мамукой
Усубяном, по деньгам было 25 000

рублей за выход и 15 000 — за по-
беду.

С поединка —
в свадебное
путешествие

У Марии Кли-
мовой из Москвы
— большие пла-
ны на гонорар.
— Первый мой

профессиональный
турнир был в 2018

или 2019 году. Гонорар
не особо большой, даже
не помню, на что потра-
тила. А вот заработок от
прошлого поединка и
часть от этого отложу на
свадьбу и путешествие.
Кстати, одного гонора-
ра вполне достаточно,
чтобы полететь в тёп-
лые края, если не быть
транжирой, как я (сме-
ётся).

Виталий ШНЮКОВ

Тимур НАГИБИН

Арсений СМИРНОВ
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После провальной для «Тюмени» игры
28-го тура чемпионата первой лиги
против «Нефтехимика» напрашиваются
два вывода.

Первый: без лидеров
подопечные Игоря Мень-
щикова теряют свою
силу. Против нижнекам-
цев не сыграли лидеры:
Александр Коротаев, Ви-
талий Шитов, Илья По-
рохов, Игорь Дружинин.
Денис Самойлов вышел
только на замену. Без
этих ребят у хозяев ниче-
го не получилось в атаке.
А альтернативы им по-
просту нет.

Второй: У сибиряков
большие проблемы в по-
зиционном нападении.
Если «Тюмень» пропуска-
ет первой, то отыграться
ей очень сложно. Чёрно-
белые в 12 матчах из 27
уступали в счёте, только
в 4 поединках им удалось
отыграться — 33 процен-
та, а в двух победить (16
процентов). Таким обра-
зом, на счету нашей ко-
манды 2 волевые победы.

ФутболМатериалы подготовил Константин ЛУБИН
Фото Романа ФЁДОРОВА

ПЕРВЕНСТВО РОССИИ СРЕДИ КОМАНД ПЕРВОЙ ЛИГИ
СЕЗОНА 2023-2024

ПОЛОЖЕНИЕ НА 24 АПРЕЛЯ

И В Н П Мячи О
1 «ДИНАМО-МАХАЧКАЛА» 27 15  5  7 30-14 50
2 «АКРОН» (Тольятти) 27 14  7  6 41-21 49
3 «ХИМКИ» (Московская обл.) 27 14  6  7 42-31 48
4 «АРСЕНАЛ» (Тула) 27 11 12  4 32-19 45
5 «РОДИНА» (Москва) 27 12  8  7 42-23 44
6 «НЕФТЕХИМИК» (Нижнекамск) 27 11  7  9 28-25 40
7 ФК «ТЮМЕНЬ» 27 11  7  9 30-27 40
8 «АЛАНИЯ» (Владикавказ) 27  9 10  8 31-36 37
9 «ЕНИСЕЙ» (Красноярск) 27 11  3 13 45-38 36

10 «КАМАЗ» (Набережные Челны) 27  9  9  9 26-27 36
11 «ТОРПЕДО» (Москва) 27  9  8 10 24-26 35
12 «СКА-ХАБАРОВСК» 27  9  7 11 28-29 34
13 «ШИННИК» (Ярославль) 27  9  7 11 30-37 34
14 «ЧЕРНОМОРЕЦ» (Новороссийск) 27  7 10 10 26-30 31
15 «СОКОЛ» (Саратов) 27  7  7 13 23-43 28
16 «ЛЕНИНГРАДЕЦ» (С-Петербург) 27  6  8 13 19-35 26
17 «ВОЛГАРЬ» (Астрахань) 27  5 10 12 23-37 25
18 «КУБАНЬ» (Краснодар) 27  5  7 15 19-41 22

Первенство России по футболу.
Первая лига.

27-й и 28-й туры

13 апреля

«Волгарь» (Астрахань) — ФК «Тюмень» — 1:2 (1:1)
Астрахань. Стадион «Центральный».
«Волгарь»: О. Смирнов; Шайхтдинов, Хомуха, Зуев, Обивалин (Фоль-

мер, 79), Гилязетдинов (Ушатов, 66); Атабаев, Анисимов (Д. Смирнов, 27),
Ткачук (к); Лесников (Жамалетдинов, 66), Кротов (Косарев, 79).

«Тюмень»: Любаков; Бем, Байтуков, Печенкин, Москаленчик; Шитов
(Марьянов, 73), Петров (Самойлов, 73), Болотов (Мырзаков, 90), Маркелов,
Насыров (Шадрин, 83); Коротаев (к) (Татаринов, 83).

Голы: 1:0 — Лесников, 31; 1:1 — Шитов, 34; 1:2 — Насыров — пеналь-
ти, 77.

Предупреждения: Шайхтдинов, О. Смирнов — Бем.

20 апреля

ФК «Тюмень» — «Нефтехимик» (Нижнекамск) — 0:3 (0:2)
Тюмень. Стадион «Геолог».
«Тюмень»: Любаков; Бем, Байтуков, Печенкин, Мырзаков (Синяк, 69);

Насыров, Петров (Самойлов, 46), Болотов, Шадрин (Касаткин, 46), Марке-
лов (Татаринов, 65); Никишин (Балахонцев, 59).

«Волгарь»: Ещенко, Емельянов, Кахидзе, Галиулин (к) (Першин, 80),
Шоркин, Кокоев (Петров, 46), Шильцов (Магомедов, 87), Джамилов, Сагут-
кин, Котов (Ситдиков, 68), Липовой (Талалай, 68).

Голы: 0:1 — Джамилов, 16; 0:2 — Джамилов, 24; 0:3 — Максим Пет-
ров, 83.

Предупреждения: Кокоев, Першин.
Удаление: Байтуков, 78.

0:3

1:2

МАТЧИ ФК «ТЮМЕНЬ» В НЫНЕШНЕМ СЕЗОНЕ, КОГДА ОНА ПРОПУСКАЛА ПЕРВОЙ

9-й тур

1:1

Пропустили на 43-й минуте
10-й тур

2:2

Пропустили на 52-й минуте

Уступали 0:2

2-й тур
Пропустили на 14-й минуте

0:2

5-й тур
Пропустили на 19-й минуте

1:2

7-й тур
Пропустили на 6-й минуте

2:1
20-й тур

Пропустили на 15-й минуте

0:1

21-й тур
Пропустили на 35-й минуте

0:3

23-й тур
Пропустили на 90-й минуте

0:1

26-й тур
Пропустили на 26-й минуте

0:2

28-й тур
Пропустили на 16-й минуте

0:3

12 матчей
из 27,
в которых
«Тюмень»
пропускала
первой.

Победы:
2
Ничьи:
2
Поражения:
8

27-й тур
Пропустили на 31-й минуте

2:1

8-й тур
Пропустили на 28-й минуте

1:2

Павел ШАДРИН:
ПОСЛЕ 0:3 У ЛЮДЕЙ БУДЕТ БОЛЬШЕ
САМОКОПАНИЯ И ОТНОШЕНИЕ К ДЕЛУ
СТАНЕТ БОЛЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫМ

ГРУСТНО В АТАКЕ,
    ПЕЧАЛЬНО В ОБОРОНЕ

Полузащитник ФК «Тюмень» Павел
Шадрин впервые в этом году вышел
в основном составе команды.

ребят. Не знаю, почему
так произошло. Будем
разбираться.

— Сильная жара как-
то повлияла на дей-
ствия футболистов?

— Конечно, непри-
ятно в обед играть,
около 30 градусов теп-
ла на улице, но все в
равных условиях. Погода
для всех одинаковая. И
Нижнекамску было тяже-
ло, и нам тоже. Не думаю,
что жару можно назвать
причиной поражения.

— Можно ли даже в та-
ком провальном матче най-
ти какие-то положитель-
ные моменты?

— Что касается моей
игры, думаю то, что меня
заменили в перерыве, —

ответ на ваш вопрос. Ни-
чего тут не надо искать
положительного. Что ка-
сается команды, тяжело
вспомнить, что мы сдела-
ли полезного. Ну, навер-
ное, то, что после 0:3 у
людей будет больше само-
копания и отношение к
делу станет более профес-
сиональным.

кой положительной ноте.
Плюс за день до встречи
воспитаннику «Тюмени»
Александру Бему испол-
нилось 23 года. Поэтому
игра с «Нефтехимиком» —
результат словно ушат хо-
лодной воды. Думаю, ник-
то, именинник в том чис-
ле, не ожидал такого чув-
ствительного поражения.

— Мы ожидали, что
будет тяжело, — рассказы-
вает Бем. — Согласен,
находились в приподня-

том настроении после
«Волгаря», но это футбол.
Здесь часто бывает такая
последовательность: про-
играл-выиграл. Сейчас,
конечно, грустно.

— «Нефтехимик» чем-то
удивил? Например, трудно-
проходимой обороной, ком-
пактной, безошибочной иг-
рой?

— Два первых гола они
забили после контратак. На
теории нам об этом говори-
ли, мы чуть не доглядели,

упустили. Что касается за-
щиты, то если команда в
обороне безупречно дей-
ствует, то всегда очень слож-
но вскрывать такую оборо-
ну. Нам не хватило точных
передач, последнего паса.

— Всегда, даже если
очень грустно, мы ищем
повод для оптимизма. Что
можно найти позитивного
в этом матче? Например,
болельщики признали вас
лучшим игроком в составе
хозяев. Чем не повод?

Александр БЕМ:
ТРЕНЕРЫ ГОВОРИЛИ НАМ, ЧТО «НЕФТЕХИМИК» ОПАСЕН НА КОНТРАТАКАХ

— Команда 0:3 проиг-
рала, тут лучших нет. Ког-
да побеждаем, тоже луч-
ших нет. У нас командный
вид спорта. Так что моё
признание в таком случае
не повод для гордости.

— Вам партнёры что-то
подарили на день рожде-
ния? Или хотели преподне-
сти победу над «Нефтехи-
миком», но не получилось?

— Ничего не дарили.
Но все поздравили, ска-
зали много хороших слов.

Однако эта игра не ста-
ла счастливой для хавбека.
И настроение соответству-
ющее после разгромного
поражения на своём поле.

— Павел, не находите,
что встреча с «Нефтехими-
ком» напомнила матч про-
тив ярославского «Шинни-
ка», предыдущий домаш-
ний поединок, когда «Тю-
мень» уступила 0:2?

— Вообще все матчи в
футболе похожи. Кто
меньше ошибается, тот
выигрывает. У нас сегод-
ня не получилось. Мало
работали, значит, больше
надо тренироваться.

— «Нефтехимик» был
так хорош в обороне, или
«Тюмени» чего-то не хва-
тило в нападении? Хозяе-
вам вообще ничего не уда-
лось создать с игры, на мой
взгляд.

— Я думаю, что мы
плохо сыграли в атаке.

— Почему?
— Не знаю, уровень,

наверное, не позволяет.
— Да ну как это, пер-

вую часть сезона позволял,
а сейчас что?

— Сегодня Виталия
Шитова не было, Алек-
сандра Коротаева, Ильи
Порохова, ещё некоторых

Предыдущий, 27-й
тур для «Тюмени»
получился
оптимистичным.
Чёрно-белые
прервали сухую
серию из шести
матчей, беспро-
игрышную —
из семи.

Казалось, сейчас будет
рывок к вершине на та-
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Софья КИРИКОВА:

180 САНТИМЕТРОВ — ОТ
ДЛЯ ЧЕЛОВЕКА, С КОТОР

Интервью

Нынешний сезон смело можно назвать
экспериментальным для женской команды
волейбольного клуба «Тюмень».
Состав прошлым летом изменился
до неузнаваемости. Ставка была сделана
на молодых и перспективных игроков. Софья
Кирикова оказалась одной из немногих
волейболисток, кто остался. Именно 28-летней
доигровщице суждено было взять в руки
шефство над молодыми одноклубницами.

Мне захотелось пооб-
щаться с притягательной
брюнеткой из ВК «Тю-
мень» о том, что всем хо-
чется спросить, но эти воп-
росы обычно остаются не-
заданными. Почему бы не
пройтись, например, по
стереотипам, связанными с
высоким ростом у волейбо-
листок. Ты сразу об этом
невзначай задумываешься,
когда видишь кого-то из
этих статных красавиц вне
спортивной площадки.

«Девушка,
а вы не модель?»
— Не устала, что все об-

ращают внимание на твой
высокий рост?

— Эта ситуация больше
волновала в детстве. Когда
я реально переживала из-
за своего роста. Сейчас о
таком не задумываюсь.
Потому что постоянно на-
ходишься в коллективе, где
все девчонки высокие, и
даже выше тебя. С этим
сталкиваешься, когда куда-
то выходишь не со своей
компанией. Там могут
люди что-нибудь сказать,
но это случается нечасто.

— Когда в последний раз
произошло что-то подобное?
Я не в счёт, хотя пытался
найти обувь с высокой плат-
формой, чтобы хотя бы
чуть-чуть приблизиться к
твоей высоте. Мой рост —
185 сантиметров.

— У меня такой же…
— А на сайте ВК «Тю-

мень» написано, что 187…
— Ой, мне почему-то

всегда приписывают не-
сколько дополнительных
сантиметров. Во время про-
хождения медицинской ко-
миссии у меня обычно оп-
ределяют 185 или 186. Но
я точно не выше. Могут на
улице сказать про мой рост.
Мужчины чаще всего упот-
ребляют «ой, какие высо-
кие», но кто-то скажет и
«какие длинные». Но к это-
му привыкаешь и не обра-
щаешь внимания.

— Как отвечаешь на са-
мый популярный и прими-
тивный вопрос: «Почему ты
такая высокая?»

— Такой родилась. Ка-
кой банальный вопрос, та-
кой и банальный ответ
(улыбается).

— Ещё один стереотип,
когда люди видят высокую
девушку, относят её либо к
баскетболисткам, либо к
волейболисткам…

— Такое есть…
— Забавно наблюдать за

выражением лиц людей, ког-
да их догадка всё-таки под-
тверждается?

— Да, кстати (смеётся).
Они потом ещё любят до-
бавлять: «Я же говорил, что
волейбол». А то, что ещё и
баскетбол упоминался, ник-
то это уже не замечает. Так-
же часто мне говорят: «Де-
вушка, а вы не модель?»

Буллинг в школе
— А ты всегда была са-

мой высокой?

только вот на девчонок с
ростом 150-160 сантимет-
ров (улыбается).

— С обувью для высоких
девушек тоже уже полный
порядок?

— У меня, кстати, очень
маленькая нога для моего
роста. Я ношу 40-й размер.
Мне даже тренер в моло-
дёжке говорила: «Сонь, ты
вообще неустойчивая. У
тебя такая маленькая нож-
ка». Поэтому с обувью у
меня никогда не было про-
блем.

— На каблуках тебя тоже
можно увидеть?

— Нет. Вот это, навер-
ное, минус моего роста.
Сложно найти человека,
кого ты на каблуках будешь
ниже….

— Неужели это так важ-
но?

— Не знаю. Возможно,
не произошло такого слу-
чая, что мне нужно было бы
надевать каблуки. В обыч-
ной жизни я их не ношу.
Максимум, наверное, ка-

кая-нибудь платформа в
несколько сантиметров.

«180 — о’кей, ниже —
не хотелось бы»
— У любви, на твой

взгляд, есть размеры?
— Всё зависит от ситуа-

ции. Я не могу дать конк-
ретный ответ. Но хочется
чувствовать себя всё равно
маленькой принцессой.
Когда человек выше тебя,
ощущаешь себя, наверное,
более женственной и хруп-
кой. А когда, допустим,
мужчина намного ниже, то
представляешь себя словно
каким-то гигантом. В та-
ком случае роли изначаль-
но меняются. То есть ты
больше мужчины. И зри-
тельно, как мне кажется,
это не так красиво, когда
мужчина выше тебя. Но
вообще, конечно, если че-
ловек влюбится, то он не
будет смотреть на разницу
в росте. Но у меня есть свой
предел…

— Да, в школе только
один мальчик был выше
меня. Я была очень худая.
Поэтому смотрелась ещё
более высокой. Не было
такого, чтобы я резко вы-
росла (смеётся).

— Часто обзывали из-за
роста?

— Случалось, конечно.
Я прошла через весь этот
буллинг в школе. Обзыва-
ли по-разному: и шваброй,
и дылдой. Я всего и не при-
помню уже. Вот в детстве
из-за роста и переживала.
Был такой момент, хотя
мама сейчас удивляется,
что я ей об этом никогда
ничего не говорила. Потом
как-то это уже сгладилось,
когда попала в волейбол.

— Почему тогда из-за
этого комплексовала, не хо-
тела выделяться?

— Когда ты ребёнок, то
это всё обижает. Ещё ре-
ально смотришь, что ты
такая одна высокая. Все
остальные девчонки просто
по пояс. И ты думаешь, что
реально, наверное, я дыл-
да. Потом, конечно, когда
перерастаешь, понимаешь,
что быть высокой — при-
кольно. Особенно там, где
все высокие. И уже по-дру-
гому к этому относишься…

— А ты не дралась с теми,
кто тебя обзывал?

— Там был один маль-
чишка. Чисто классическая
история: когда пацан сидит
на задней парте, и он из не
особо благополучной се-
мьи. Вот с этим задирой
дралась. Я в него учебники
кидала, портфелем его
била. Побью, и уже нор-
мально (смеётся).

Неустойчивая Соня
— В чём плюсы твоего ро-

ста?
— Иногда захожу в ма-

газин, а какая-нибудь жен-
щина или бабушка обраща-
ются с просьбой: «Девуш-
ка, а вы не можете мне,
пожалуйста, банку подать с
этой полки?» Я в таких си-
туациях всегда рада помочь.
Но есть и обратная сторо-
на медали — самолёты, что
там с моим ростом не все-
гда удобно. Плюс на тебя
постоянно обращают вни-
мание.

— Как обстоят дела с
выбором одежды?

— Сейчас с этим намно-
го проще. Но когда я рос-
ла, было сложно найти
джинсы и штаны на свой
рост. Как будто бы в ны-
нешнее время стало боль-
ше высоких людей. Или
просто вопрос вышел уже
наружу, и одежда появи-
лась на высокий рост. Не

— Ты испытываешь внут-
ренний дискомфорт, когда
идёшь рядом, кто значитель-
но ниже тебя?

— Я сразу же о росте
спрашиваю. Потому что
для меня это важно. Нико-
го не хочется обижать, но
я бы с человеком ростом
метр 60 не пошла бы гу-
лять. Именно если мы
смотрим на эту прогулку,
как на свидание. Рост всё
равно важен. 180 — о’кей,
ниже — не хотелось бы
(смеётся).

— Очень интересно…
— Да, 180 сантиметров

— отправная точка для че-
ловека, с которым можно
пойти гулять (улыбается).
Есть также стереотип, что
высокие мужчины всегда
выбирают очень маленьких
девушек. Но это ещё и
очень неудобно. Либо ты
идёшь с человеком и раз-
говариваешь на одном
уровне, либо тебе придёт-
ся всегда вниз говорить.
Как бы это комично ни

ТОП-10 ЛЮБИМЫХ КН

1.
«Мастер
и Маргарита»
Михаил
Булгаков

2.
«Мартин
Иден»
Джек
Лондон

3.
«Маленький
принц»
Антуан де Сент-
Экзюпери

4.
«Путешествие
души»
Майкл
Ньютон

Материал подготовил Павел КУНЦЕВИЧ
Фото Виктории ЮЩЕНКО

звучало, но так и есть. Я
просто видела такие пары.
В аэропорту встречала
мальчика-баскетболиста,
который намного выше
меня, с девушкой очень ма-
ленького роста. Между
ними была громадная раз-
ница. Он даже наклонял
голову, чтобы ей что-то
сказать. Для меня это тоже
непонятная ситуация.

Гамову знают все
— Ты рассказывала, что

тебя сравнивали с самой
Екатериной Гамовой…

— Да, но эти сравнения
не из-за профессиональных
успехов, к сожалению, а из-
за схожести во внешности.
Мне говорили, что выраже-
нием лица на неё чем-то
похожа. Ну есть и есть.
Было бы классно, если бы
я оказалась похожа на Га-
мову в игре, но такого не
слышала (смеётся).

— Согласна, что она тот
человек, который сумел сво-
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ОТПРАВНАЯ ТОЧКА
ОРЫМ МОЖНО ПОЙТИ ГУЛЯТЬ

Интервью

ЫХ КНИГ СОФЬИ КИРИКОВОЙ

5.
«Искра
жизни»
Эрих Мария
Ремарк

6.
«Три
товарища»
Эрих Мария
Ремарк

7.
«Поющие
в терновнике»
Колин
Маккалоу

8.
«Скажи
жизни да!»
Виктор
Франкл

9.
«Заводной
апельсин»
Энтони
Бёрджесс

10.
«Крутой
маршрут»
Евгения
Гинзбург

Материал подготовил Павел КУНЦЕВИЧ
Фото Виктории ЮЩЕНКО

ей личностью привлечь вни-
мание к женскому волейбо-
лу?

— Это правда. Екатери-
ну знают все. Когда подхо-
дят и спрашивают у меня
что-то про волейбол, то
первой называют её фами-
лию. Но на самом деле это
чуть-чуть обидно, так как
забывают других. Любовь
Соколову, например. Она
играла с ней в одно время
и по каким-то профессио-
нальным качествам, может
быть, даже превосходила
Гамову. Но Соколова в
широких кругах не так из-
вестна, как Екатерина.

— В таких ситуациях ча-
сто говорят, что не повезло
играть с кем-то более зна-
менитым в одно время…

— У них, конечно, раз-
ные амплуа. Гамова — ди-
агональная. А раньше ещё
волейбол был повыше в
плане передач. Екатерина
выделялась, что она заби-
вала. У неё была очень хо-
рошая атака. Естественно,

когда ты обыватель, обра-
щаешь внимание на чело-
века, который делает ре-
зультат. Ты не задумыва-
ешься о том, кто там при-
нял, кто довёл. А Соколо-
ва как раз-таки доигровщи-
ца. Она делала много чер-
новой работы. Только те,
кто сам играет, могут по-
нять, какого уровня была
эта замечательная волейбо-
листка.

— Кто для тебя был ку-
миром?

— Именно Соколова
мне и нравилась. Но это
уже произошло, когда я
стала лучше разбираться в
волейболе. Мне ещё повез-
ло познакомиться с ней.
Это случилось, когда я вы-
ступала за молодёжку крас-
нодарского «Динамо». Нас
иногда привлекали к заня-
тиям с основой. Так однаж-
ды пришла первой в раз-
девалку, а потом заходит
Люба Соколова и говорит
мне: «Привет!» Я ей даже
слова в ответ не могла ска-
зать. В этот момент, кажет-
ся, просто смотрела на неё
с открытым ртом.

Соколова довольно нор-
мально и адекватно обща-
лась с молодыми девчонка-
ми. Хотя на тот момент у
нас разница была колос-
сальная даже в возрасте, а
про достижения я вообще
молчу. Со стороны звезды
нашего волейбола не было
никакого ора и высокоме-
рия. Она спокойно нам
помогала в тренировочном
процессе.

Любимая шутка
в молодёжке

— До волейбола ты меч-
тала стать переводчиком.
Почему отказалась от этой
идеи?

— Мне было безумно
интересно, когда в началь-
ных классах у нас появил-
ся английский язык. Но, к
сожалению, не повезло с
учителями. Они были
очень молодые и постоян-
но менялись. Помню, одна
учительница нам ставила
пятёрки за «хеллоу». Потом
пришла другая и оказалось,
что мы ничего не знаем
(смеётся).

Я вполне могла бы пред-
ставить себя переводчиком.
Но в детстве так влюбилась
в волейбол, что больше ни
о чём не думала. Даже и
представить не могла, что
можно играть и зарабаты-
вать деньги. Когда услыша-
ла от старших девочек, что
всё вполне вероятно, это
стало моей мечтой.

— В твоей спортивной
биографии был неожидан-

ный опыт учёбы на сантех-
ника…

— Это вообще было
очень смешно. Самая лю-
бимая шутка среди друзей
в молодёжке. Мне баналь-
но нужно было где-то пе-
рекантоваться. Я поступи-
ла в училище олимпийско-
го резерва в Красноярске,
но меня позвали в моло-
дёжную команду «Динамо»
(Краснодар). В это время
училась на первом курсе. Я
его не успела закончить из-
за переезда в другой город.
На новом месте поступила
на бюджет на сантехника,
чтобы потом перевестись
на нужную мне специаль-
ность.

— Это очень смешно…
— Просто ждала, когда

этот учебный год закончит-
ся. Когда пришла на пер-
вые вступительные экзаме-
ны, то я там была одна сре-
ди пацанов. Мы сдавали
что-то по математике. Зато
они все мне помогали. По-
мню, в каком я шоке пре-
бывала, что столько чело-
век поступает учиться на
сантехников. Там целая
аудитория была из будущих
представителей этой про-
фессии (смеётся).

— С тех времён у тебя
что-то отложилось?

— Единственное, что
знаю — это гофры. Вот и
всё (смёется).

Австрия —
Казахстан —Тюмень

— Почему после успеш-
ного периода карьеры за гра-
ницей полтора года назад
выбрала «Тюмень»?

— После Австрии ещё
был Казахстан. Я выступа-
ла за «Айкаракоз» из Тал-
дыкоргана. Ушла оттуда из-
за того, что с тренером не
сошлись характерами. Тог-
да-то и появилось предло-
жение от «Тюмени»…

— Но первые полгода
здесь ты почти не играла…

— Мне было сложно
вливаться в команду по
ходу сезона. Потому что
уже есть какие-то наигран-
ные связи. Тем более дев-
чонки были, которые не
первый год выступали
здесь. К тому же мне не
очень много шансов пре-
доставлялось. Борис Вла-
димирович Якимушкин,
раньше возглавлявший
«Тюмень», не особо любил
делать замены. Даже когда
кто-то сильно уставал, они
продолжали находиться на
площадке. Я из-за этого
сильно переживала. На
любой работе всё равно
есть свои амбиции и жела-
ния.

— Зачем тогда решила
остаться прошлым летом?

— Понимала, что на 100
процентов будет больше
игровой практики. Я до
этого в России не высту-
пала почти 2 года. Хотелось
проявить себя и полноцен-
но вернуться в родной чем-
пионат. «Тюмени» же были
нужны волейболистки.
Наши цели с клубом со-
шлись, и я осталась.

— Как ты оцениваешь
сезон, который завершится
через несколько дней? Вро-
де бы команда идёт на пос-
леднем месте в высшей лиге
«А», но ты сама в ней бе-
зусловный лидер…

— Это палка о двух кон-
цах. Кайфовала я в начале
сезона, когда дорвалась до
того, чего хотела. Я посто-
янно играла и получала от
этого моральное удоволь-
ствие. И никто ещё не знал
о том, как сложится этот
сезон для нашей команды.
Что мы будем уступать
практически в каждой
встрече. Поэтому вторая
часть чемпионата далась
намного тяжелее первой.
Всё навалилось, в том чис-

ле была уже не та мотива-
ция.

— Как себя разгружаешь
после поражений?

— Пытаюсь себя чем-
нибудь отвлечь. Люблю гу-
лять, ходить в кино, читать,
смотреть интервью со
спортсменами или просто
знаменитыми людьми.
Надо сменить деятель-
ность, чтобы не думать о
волейболе. Понятно, что
всё равно о нём думаешь,
особенно когда у тебя что-
то там не получилось. Но
мне уже легче с этим справ-
ляться благодаря опыту. Я
понимаю, что такое быва-
ет. Вот когда тебе 20 лет,
случается плохая игра, и на
полном серьёзе думаешь,
что жизнь на этом закон-
чена. Сейчас всё восприни-
маешь чуть-чуть по-друго-
му.

Не доросла
до Достоевского
— Что делаешь, когда

реально очень плохо?
— Я люблю что-то такое

посмотреть, где вообще не
надо думать. Что-то вроде

«Битвы экстрасенсов» или
«Холостяка». Это отвлека-
ет. Также помогают разго-
воры с подружками. Мы
все в разных городах и ред-
ко видимся. Общением не
на волейбольные темы
тоже хорошо отвлекаешь-
ся. Если в этот момент есть
интересная книга, то с удо-
вольствием провожу это
время за чтением…

— Любишь читать?
— Если книга зашла, то

это действительно может
стать моим времяпрепро-
вождением.

Тогда появляется жела-
ние побыстрее вернуться
домой после тренировки,
чтобы продолжить чтение.

— Сейчас чем-то погло-
щена?

— «Идиотом» Достоевс-
кого. Но там не читаю, а
скорее мучаюсь. Мне ка-
жется, что я просто не до-
росла до этого романа. Я
его не понимаю. Очень
сложно Фёдор Михайлович
пишет для меня…

— Любое употребление
слова «не доросла» в отно-
шении тебя звучит смешно…

— Это да, но в этом слу-
чае реально не доросла. В
отношении творчества Фё-
дора Михайловича я не та-
кая высокая (смеётся).

— До этого что-то чита-
ла из Достоевского?

— «Братья Карамазовы».
Но и этот его роман, чест-
но говоря, тоже не особо
поняла. Мне захотелось
познакомиться с творче-
ством Достоевского после
прочтения мемуаров его
жены. Она много писала о
Фёдоре Михайловиче. Мне
было очень интересно, и я
быстро всё прочла.

Заметила, что русская
классика тяжелее даётся,
чем зарубежная литература.
«Анну Каренину» тоже
было безумно тяжело чи-
тать. Особенно после окон-
чания всей любовной ис-
тории, когда пошли одни
рассуждения. Я пролисты-
вала это через две страни-
цы, но мне нужно было
дочитать всё до конца.

— Почему выбираешь не-
пременно бумажный вари-
ант книг?

— Я воспринимаю ин-
формацию лучше зритель-
но. Книга всегда с чем-то
ассоциируется. Ты дер-
жишь её в руках. Она на-
печатана на бумаге. Ты
ощущаешь её запах. Всегда
есть возможность вернуть-
ся и перечитать какой-то
важный момент произведе-
ния, чтобы подчерпнуть
что-то для себя. Мне нра-
вится, что могу взаимодей-
ствовать с этим предметом.
Я точно не променяю пе-
чатную книгу на аудио.

P.S. Редакция газеты
«СМ» выражает благодар-
ность всему дружному кол-
лективу библиотеки Государ-
ственного аграрного универ-
ситета Северного Зауралья за
тёплый и радушный приём во
время фотосъёмки Софьи.
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УРИ, ГДЕ У НЕГО
             КНОПКА?

Одним из самых внимательных
телезрителей матчей 21-го тура российской
футзальной суперлиги «Тюмень» —
«Газпром-Югра» (5:7, 3:2) был экс-
наставник чёрно-белых, чемпион
России, победитель Кубка
Ерёменко Игорь Путилов.
Он продолжает
пристально следить
за российским футзалом.
Игорь Владиславович
поделился мнением
о главном противостоянии
тура — дерби большой
Тюменской области.

Тактический рост
— Игорь Владиславо-

вич, есть ли разница меж-
ду «Тюменью» в начале се-
зона и тем, как выглядит
команда сейчас?

— Осенью ребята ещё,
видимо, привыкали к тре-
бованиям Дениса Петро-
вича Абышева, его взгля-
дам, которые он хотел до-
нести до коллектива. А
сейчас видно, что коман-
да сбалансированно и
дисциплинированно игра-
ет. Присутствует тот са-
мый тюменский характер,
который всегда был. Пар-
ни добегают, стелются в
подкатах. Радует, что вы-
ходит на площадку моло-
дёжь: Алексей Владими-
ров, братья Емельяновы.

Да, нет Артёма Антош-
кина. Я был в Москве,
пересекался с ребятами, с
тренерами «Тюмени», ког-
да они против МФК
КПРФ играли. Удалось
пообщаться немного.
Тёма восстанавливается,
не форсирует события. Я
считаю, что это правиль-
но, он нужен будет в
плей-офф. Самое главное,
что сейчас и без Артёма
«Тюмень» показывает уве-
ренный, целостный фут-
зал.

— Какая главная осо-
бенность «Тюмени» под ру-
ководством Дениса Абыше-
ва?

— Мы сейчас учимся
вместе с Денисом Петро-
вичем, с Сергеем Алек-
сандровичем Чухрием
(тренер «Тюмени». —
К.Л.) на категорию B
UEFA Futsal в Москве.
Все пересекаемся, обща-
емся. У нас прекрасная
атмосфера между всеми
тренерами. Петрович все-

работают. Ребята отмети-
ли, что хороший микро-
климат в команде. Это
тоже надо ценить. Игро-
ки и тренеры перебороли
неудачные серии, футза-
листы поддержали настав-
ников, все сплотились, и
дело пошло. Дай Бог, что
и дальше всё будет хоро-
шо. А что касается такти-
ки, то я уже ответил на
этот вопрос.

Пять баллов
за бразильцев

— Как вам усиление из-
за рубежа? Имею ввиду
двух бразильцев Жоао Сил-
вейру и Карлоса Аугусто.

— Если сравнить их с
теми, кого взял МФК
КПРФ, то я считаю, что
тюменское пополнение на
порядок сильнее бразиль-
цев-»коммунистов». У
столичного клуба случи-
лась небольшая оплош-
ность. Майя ещё пока
молодой, Диего, видимо,
тяжеловато после Казах-
стана. «Кайрат», где он
раньше выступал, пропо-
ведует другой футзал.
«Тюмень» отлично прове-
ла зимнюю трансферную
кампанию, нужно это от-
метить. Самое главное,
что бразильцы хорошо
влились в коллектив. За
их игрой приятно наблю-
дать.

— Есть ли что-то общее
между приобретением Лео
Гужиэла и Вилиана и ны-
нешних легионеров? Что
лучше: подписывать не
очень известных в Европе,
но способных игроков или
же, как с Бруно Таффи,
приобретать готового топ-
футзалиста с опытом выс-
туплений в Старом Свете?

— В Испании тактичес-
ки обученные ребята. Им
в России заиграть проще,
чем тем, кто приезжает из
Бразилии. У нас в чемпи-
онате тоже проповедуют
активный футзал, прес-
синг. Когда приезжал
Таффи, то мы понимали,
что он мастер, и он готов
выступать в суперлиге.

Лео Гужиэла, Вилиана,
просматривал тренерский
штаб, исполнительный

директор «Тюмени» Денис
Анатольевич Харин рабо-
тал. Причём мы брали за
основу не нарезки, а пол-
ные матчи. Нарезки не
дают полной картины.
Мы с вами тоже можем
сделать красивые хайлай-
ты, и нас также можно
брать в суперлигу.

Когда я трудился в
«Ухте», мы наблюдали за
Фелипе Парадински. Зна-
ли, что он выступал в
«Тюмени», то есть, адап-
тирован к нашему чемпи-
онату. И Бруно так же
подробно вели. Просмот-
рели 7 полных матчей с
его участием, и поняли,
что он нам подходит.
Здесь, думаю, было то же
самое. Уверен, в «Тюме-
ни» внимательно следили
за Жоао Силвейрой и
Карлосом Аугусто. Ду-
маю, по стилю игры, по
духу, по характеру они
идеально подходят клубу.
Могу только поаплодиро-
вать и Александру Вален-
тиновичу Попову (прези-
дент МФК «Тюмень». —
К.Л.) и Денису Анатолье-
вичу Харину, что они ка-
чественно сработали и
приобрели хороших фут-
залистов.

Спящий гигант
российского
футзала

— У «Тюмени» была не-
гативная тенденция, когда
команда первый матч про-
водила здорово, а во вто-
ром уступала в счёте. По-
чему так происходило? Это
что-то из области психоло-
гии?

— Думаю, ко второй
игре надо по-другому го-
товиться, что-то поменять
в тактике. Да и психоло-
гия тоже немаловажный
аспект в футзале. Думаю,
да, в этом проблема.
Смотрите, обыграла «Тю-
мень» на выезде КПРФ
дважды. Игроки подума-
ли, что всё в порядке. В
этот период у ребят, ско-
рее всего, было занижен-
ное отношение к себе.
Подрасслабились. Всё хо-
рошо, всё получается, воз-

гда открытый. Он
с понимани-
ем относит-
ся к любой
проблеме.
Может выслушать футза-
листа, принять его сторо-
ну. Это во многом отли-
чает его от других. Понят-
но, что сделает-то всё по-
своему, но тем не менее.
У Дениса Петровича и
Сергея Александровича
складывается хороший
тандем. Не умаляю заслуг
других специалистов, про-
сто я не знаю, чем зани-
маются Греуто и Афранио.
Понятно, что Греуто —
тренер вратарей. Петро-
вич глубже вникает во все
футзальные процессы,
тренировочный, разные
мелочи, нюансы. Стано-
вится более грамотным
специалистом в тактичес-
ком плане. Кроме того, у
него есть ещё один плюс.
Надо отдать должное, что
Денис Петрович очень хо-
рошо общается с людьми.

— Перед началом сезо-
на многие бывшие футза-
листы «Тюмени», бывшие
партнёры Абышева-игрока
говорили о том, мол, хоро-
шо, что в тренерском шта-
бе «Тюмени» есть Чухрий.
Он отвечает за тактику,
Абышев за коммуникацию,
мотивацию. То есть, это
связка, которая друг друга
дополняет?

— Вы говорите так, а я
рассказываю о том, что
вижу на учёбе. Мне уда-
лось в Москве пообщать-
ся с игроками «Тюмени»,
с действующими, пусть
совсем немного, букваль-
но парой слов перекинул-
ся с Артёмом Антошки-
ным, Александром Упалё-
вым и Андреем Соколо-
вым. Все довольны, все

Материалы подготовил Константин ЛУБИН
Фото Виктории ЮШЕНКО

Чемпионат России
по мини-футболу.
PARI-Суперлига.

21-й тур

19 апреля

МФК «Тюмень» — «Газп-
ром-Югра» (Югорск) — 5:7
(1:5)

«Тюмень»: Субботин; Упалёв
(к) – М. Емельянов – Неведров –
Карлос Аугусто; Анд. Соколов – Ге-
рейханов – Гавтадзе – Н. Емелья-
нов; Батырев, Владимиров, Крутый,
Муждаков.

«Газпром-Югра»: Калмахе-
лидзе; Дуду, Щимба, Жуау Гилер-
ме, Чернявский, Понкратов, Шисте-
ров (к), Шведко, Виноградов, Пиро-
гов, Крылов, Симаков.

Голы: 0:1 — Неведров (авто-
гол), 1; 0:2 — Пирогов, 5; 0:3 —
Жуау Гилерме, 9; 0:4 — Жуау Ги-
лерме-6-м, 10; 1:4 — Неведров, 13;
1:5 — Шистеров-10м, 15; 1:6 —
Понкратов, 28; 1:7 — Понкратов, 31;
2:7 — Карлос Аугусто, 31; 3:7 —
Муждаков, 32; 4:7 — Батырев, 36;
5:7 — Батырев-6м, 37.

Предупреждения: Анд. Соко-
лов, Неведров — Понкратов, Виног-
радов, Щимба.

Удаление: Анд. Соколов (2-я
жк), 27.

Нереализованный 10-м
удар: Жуау Гилерме.

20 апреля

МФК «Тюмень» — «Газп-
ром-Югра» — 3:2 (1:2)

«Тюмень»: Цайдер; Упалёв (к)
– Силвейра – Аугусто – Батырев; Н.
Емельянов – Владимиров – Герей-
ханов – Крутый; Неведров, Гавтад-
зе, Муждаков.

«Газпром-Югра»: Купатадзе
(к); Дуду, Чернявский, Шистеров,
Понкратов, Шведко, Акбаликов, Ви-
ноградов, Пирогов, Симаков, Жуау
Гилерме.

Голы: 0:1 — Виноградов, 10; 0:2
— Жуау Гилерме, 15; 1:2 — Карлос
Аугусто, 18; 2:2 — Герейханов, 32;
3:2 — Батырев, 40 (6 м.).

Предупреждения: Силвейра
— Дуду, Акбаликов.

3:2

5:7

МИНИ-ФУТБОЛ. PARI-СУПЕРЛИГА.
ПОЛОЖЕНИЕ НА 24 АПРЕЛЯ

И В ВП ПП П Мячи О

1 МФК «УХТА» 41 30 2 3 6 231-109 97
2 «ГАЗПРОМ-ЮГРА» (Югорск) 41 23 7 2 9 141-106 85
3 «НОРИЛЬСКИЙ НИКЕЛЬ» 41 21 3 7 10 138-111 76
4 «ТОРПЕДО» (Нижний Новгород) 40 17 6 6 11 146-131 69
5 МФК «ТЮМЕНЬ» 41 18 5 5 13 156-137 69
6 КПРФ (Москва) 42 15 9 6 12 131-117 69
7 «СИНАРА» (Екатеринбург) 40 17 2 6 15 147-135 61
8 «НОВАЯ ГЕНЕРАЦИЯ» (Сыктывкар) 42 12 9 5 16 137-139 59
9 ЛКС (Липецк) 41  9 6 7 19 115-136 46
10 «СИБИРЯК» (Новосибирск) 42  9 5 3 25 102-166 40
11 «СИБ-ТРАНЗИТ» (Новокузнецк) 42  9 4 2 27 143-223 37
12 «КРИСТАЛЛ» (Санкт-Петербург) 41  6 3 9 23 107-184 33

можно, немного снизили
требования к себе. Это
вылилось в поражение от
«Газпром-Югры» — 5:7.
Потом собрались, на сле-
дующий день — хорошая
игра, победа. При таких
перепадах, на мой взгляд,
нужно уделить внимание
психоэмоциональному
состоянию футзалистов.
Те же проблемы и в «Си-
наре». Были и при мне, и
когда Евгений Геннадье-
вич Давлетшин там рабо-
тал, и Павел Чистополов.
Могут победить в первой
встрече, но не собраться
на вторую. Или проигра-
ют, получат… мотивацию,
от кого надо, на следую-
щий матч это будет совер-
шенно другая «Синара».
Такие перепады связываю
с психологией, мотиваци-
ей. Я считаю, что мы по-
добные моменты, когда я
работал главным тренером
«Тюмени», убрали, благо-
даря работе со спортив-
ным коучем Алексеем
Политыко. Нам это очень
много дало с ребятами. И
мне, и тренерскому шта-
бу, футзалистам.

— Болельщики чаще го-
ворят об Антошкине, Гав-
тадзе, Герейханове. Давай-
те теперь побеседуем о Де-
нисе Неведрове. К нему пе-
риодически предъявляют
претензии. Мол, неэмоци-
ональный, транжирит мно-
го моментов. Хотя если
статистику посмотреть, он
один из лучших в «Тюме-
ни». Денис забил 16 голов
— третий показатель в клу-
бе. Плюс сделал 12 пере-
дач. Он важный игрок в ко-
манде, его можно назвать
лидером? Или он, как это
говорят в кино, лучший ак-
тёр второго плана?

— Денис Неведров —
светлая голова, техничный
и образованный футбо-
лист. Мне удалось с ним
поработать. Он чуть ле-
нился, поэтому я с Невед-
ровым очень много разго-
варивал, спорил, даже уби-
рал из состава. Потом у
него родился ребёнок.
Случился эмоциональный
всплеск. Он осознал ответ-
ственность перед семьёй.
И у него пошло-поехало,

Игорь ПУТИЛОВ:

что называется. Потом
опять начался спад. Недав-
но родился второй ребё-
нок, я уверен, что снова
Денис будет не теневым,
как вы говорите, а насто-
ящим лидером. У него для
этого всё есть, и харизма,
в том числе. Как говори-
ли про Романа Павлючен-
ко, называли его спящим
гигантом. Денис — такой
же, спящий гигант. По-
мните, как в фильме
«Приключения Электро-
ника»: «Ури, где у него
кнопка?» Значит, надо
найти эту кнопку, чтобы
растормошить Неведрова.
Думаю, всё у него полу-
чится.

Меня расстраивает дру-
гой игрок «Тюмени» —
Андрей Батырев. В этом
году его не видно и не
слышно. Что с ним про-
исходит, я не знаю.

— Так, вроде бы, начал
оживать. Против «Газп-
ром-Югры» в обоих матчах
неплохо сыграл.

— В том году сколько
Батырев забил мячей? 32.
А в этом сезоне что с ним?
А всё потому, что пере-
подписал контракт на три
года и успокоился. Хочет-
ся сказать: «Андрюша, что
с тобой?» Тебе уже 34
года, футбольный век за-
канчивается. Так блистай,
показывай себя на уров-
не. Дай Бог, в плей-офф
проснётся, и это будет ог-
ромное усиление для «Тю-
мени».
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С БИЛЕТОМ ПО ПУТИ

Событие

В середине апреля в Институте
физкультуры Тюменского государственного
университета прошёл день открытых
дверей. Абитуриенты и воспитанники
спортивных школ, жаждущие новых
знаний, стягивались в лекционный зал
института, чтобы узнать, что ожидает их
на новой дистанции жизненного пути.
А пока ребята только готовятся
к поступлению в Институт физической
культуры, о своём спортивном пути
со студенческим билетом рассказывают
именитые выпускники тюменской
альма-матер.

На старт,
внимание, вуз!

Такой путь выбрал дву-
кратный чемпион мира по
тхэквондо Максим Григо-
ров. В далёком 2006-м он
ещё не был титулованным
атлетом, но уже тогда по-
дозревал, что на его
спортивном пути могут
возникнуть неожиданные
повороты.

— В Институт физичес-
кой культуры я поступил
в 2006 году, проучился до
2010-го. Получил степень
бакалавра, затем пошёл в
Институт государства и
права на магистратуру.
Для многих это было не-
реально, они думали,
что если ты учишься в
Институте физической
культуры, то можешь раз-
виваться только в
спортивной сфере. Это
величайшее заблуждение.

В вузе, вне зависимос-
ти от выбранной специ-
альности, тебя делают гра-
мотным, смелым, силь-
ным и уверенным в себе.
Эти возможности прокла-
дывают дорогу для новых
достижений. Глядя на то,
как суетятся сегодняшние
студенты на дне открытых
дверей, я вспоминаю свой
дебют первокурсника. Как
мы тут репетировали вы-
ступления, как дошли до
финала, показывали свои
номера в тюменском цир-
ке, что на Цветном буль-
варе (улыбается). За фи-
налом была поездка в
Москву, там мы заняли
второе место, тогда рас-
строились.

Быть чемпионом
задача не из простых,

но Максим Александро-
вич нашёл решение, окон-
чив второй курс.

— Я впервые стал абсо-
лютным чемпионом мира
по тхэквондо в 2008 году.
Выиграл 4 золотые медали,
это был большой прорыв.
Не планировал останавли-
ваться на достигнутом,
только успевал ловить мо-
тивацию. В 2010 стал сереб-
ряным призёром чемпиона-
та мира в Корее, в 2011-м
— в Италии, в 2013-м — в
Испании, в 2014-м снова
побывал в Италии, в Риме.

Спортсмены, которые
готовятся к важным со-
стязаниям, нечастые гос-
ти в стенах университета.
Правильная расстановка
приоритетов перед сорев-
нованиями настигала ти-
тулованных студентов
после.

— Наши креативные
преподаватели знали, как
справляться с пропусками,
— смеясь, вспоминает
Григоров. — Если ты на-
стоящий спортсмен, то
они не давали тебе побла-
жек, даже за золотые ме-
дали. У тебя просто появ-
лялась возможность отра-
ботать. Например, ты го-
воришь, что не можешь в
течение недели из-за тре-
нировочного процесса по-
сещать занятия, твои сло-
ва должны сопровождать-
ся подтверждающим пись-
мом. Да, нам шли навстре-
чу, говорили «хорошо». А
после соревнований ты
приходишь, тебе говорят:
«с медалью, молодец, это
хорошо, но, всё равно по-
шли отрабатывать.

В ТюмГУ, как, навер-
ное, и в других вузах, есть
преемственность поколе-
ний. Преподаватели чем-
пионов до сих пор оста-
ются в родных пенатах,
чтобы передавать свой
опыт юным спортсменам,
воспитывая из них поко-
рителей пьедесталов.

— Помню, как на лёг-
кой атлетике бегал в суб-
боту и воскресенье, на
дзюдо лазил по канатам.
У Евгения Тимофеевича
Колунина, сейчас он ди-
ректор института, а тогда
был преподавателем по
гимнастике, мы тоже от-
рабатывали, — вновь пре-
даётся воспоминаниям
Григоров.

Оставаться
на светлой стороне

помогли отработки Гри-
горову. Однако осознание
пользы пришло только
спустя время, когда Мак-
сим Александрович сам
стал преподавателем.

— В студенческие годы
настигало это поникшее
состояние: «блин, в вы-
ходные нужно всё отраба-
тывать». А сейчас я как-
то со стороны смотрю,
думаю, я тогда занимался
хорошими делами, отра-
ботками (смеётся).

Выходит так, что чем-
пионская тропа Максима
Григорова пролегает ря-
дом с ТюмГУ. Жажда зна-
ний и покорения студен-
ческих вершин сделали
его не только двукратным
чемпионом мира, но и
трёхкратным студентом
Тюменского государ-
ственного университета.

— Моё второе магис-
терское обучение было с
2021 по 2023 год, и снова
в ТюмГУ, — продолжает
признаваться в любви к
родному вузу мой собесед-
ник. — Оно меня замоти-
вировало, я вернулся на
пьедестал, завершив карь-
еру завоеванием золота на
чемпионате мира в Казах-
стане. Чемпионский пояс
цвета победы, который я
получил за первое место,
сейчас лежит в ИФК на
Аллее Славы.

— Многие мои воспи-
танники видели его воо-
чию, — гордится Григо-
ров. — Чемпионат и пер-
венство по тхэквондо про-
водятся в стенах спортив-
ного комплекса «Олим-
пия». Я сюда подтягиваю
всех тхэквондистов, что-
бы они понимали, что
спортом нужно занимать-
ся правильно и професси-
онально.

Сквозь года
и города

Несёт тёплые воспоми-
нания о тюменском Ин-
ституте физической куль-
туры его знаменитый вы-
пускник Денис Кудрявцев.
Денис Александрович за-
кончил университет в 2017,
а в 2015 завоевал серебро
на чемпионате мира в Пе-
кине в беге с барьерами на
400 метров. Заслуженным
мастером спорта по лёгкой
атлетике стал в 2016-м, по-

Материал подготовила Алина ЛАТФУЛЛИНА
Фото vk.com/ifkmedia

Директор
института
физической
культуры
ТюмГУ
Евгений
КОЛУНИН
и Максим
ГРИГОРОВ

этому с Тюменским госу-
дарственным университе-
том у коренного челябин-
ца связана большая часть
спортивного пути.

— Забавных случаев
особо не припомню, но
могу сказать с увереннос-
тью, что наш университет
— это лучшее учебное за-
ведение, если не во всей
России, то в Уральском
федеральном округе точ-
но! Мне довелось по-
учиться в Челябинске,
коммуницировать с учеб-
ными заведениями в дру-
гих регионах, поэтому
вывод делаю не понас-
лышке!

Институт физической
культуры не уступает гол-
ливудской Алее Славы.
Причём есть она не толь-
ко в университете, но и на
сайте, однако не все звёз-
ды об этом знают.

— На сайте в разделе
«выдающиеся ученики» не
видел, что я есть. А на
Пржевальского в корпусе
самого института висит
моя фотография, как вы-
дающегося спортсмена
вуза.

У Дениса Александро-
вича есть традиция. Он
поддерживает отношения
со своими педагогами,
даже если меняет города,
наставников и планы на
жизнь. Преподаватели из
института не стали ис-
ключением.

— Безусловно, я не те-
ряю связей со своими ин-

ститутскими наставника-
ми. С Жанной Владими-
ровной Жаверновой, пре-
подавателем истории фи-
зической культуры и пра-
вовых основ профессио-
нальной деятельности, с
Екатериной Александров-
ной Симоновой, которая
ныне обучает «Здоровьес-
берегающим технологи-
ям», с Евгением Тимофе-
евичем Колуниным, с
Олегом Владимировичем
Сергеевым, преподающим
теорию и методику обуче-
ния базовым видам
спорта, с Натальей
Геннадьевной Проскуря-
ковой. С каждым у меня
особые, тёплые отноше-
ния.

Несмотря на то что сту-
дент Денис Кудрявцев
был спортсменом высоко-
го класса, он не пользо-
вался преподавательской
добротой и старался не
отставать от учебной про-
граммы, потому что чело-
вечность и ответствен-
ность не носят медали.

— Совмещать обучение
в институте и профессио-
нальный спорт было не
очень тяжело. В нашем
вузе очень грамотные и
лояльные педагоги. Самое
главное — не ловить звез-
ду и относиться к препо-
давателям так, как хо-
чешь, чтобы относились к
тебе. Да и вообще по жиз-
ни я использую это же
правило: что даёшь, то и
получаешь!»

Денис
КУДРЯВЦЕВ.
Фото
Владимира
ЧЕБАЛДИНА
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И ЭТОТ МАТЧ 1988 ГОДА УВИДЕЛИ 15 ТЫСЯЧ ЗРИТЕЛЕЙ!
То был первый поединок со знаменитым столичным
клубом в рамках чемпионатов СССР — и сразу
победа на переполненной домашней
арене! Волевая, а потому по
-особенному дорогая
и памятная.

Рядом
с теле-
камерой
Старая газета

заставила вспомнить то
заветное местечко, где на-
ходился ваш корреспон-
дент в те часы. В одной
из лож футбольного мане-
жа, возвышавшегося над
трибунами! Сидел под от-
крытым небом, в двух ша-
гах от камеры, с микро-
фоном и в наушниках —
и обозревал панораму
игры. И что-то там при-
вычно наговаривал, иног-
да заглядывая в шпаргал-
ку с составами. И, навер-
ное, даже неправильно
ставил ударение в незна-
комой фамилии «Кар-
пин». Хавбек-то, приехав-
ший к нам впервые, со-
всем молоденький — все-
го 19, и только первый год
в ЦСКА. Отыграл первый
тайм и был заменен, вро-
де бы старался, но ничем
не запомнился… Знай я
тогда, что вижу человека,
который добьётся в фут-
боле и в жизни столь мно-
гого — тотчас раструбил
бы о том…

Увы, будущее нам не-
ведомо, даже ближайшее.
Потому и не догадывался,
сколь ослепительная уда-
ча ждёт (всего-то через
считанные месяцы!) дру-
гого участника матча, и
тоже полузащитника
«красно-синих» — Влади-
мира Татарчука. Уже в
алой майке олимпийской
сборной Советского Со-
юза, на стадионе в южно-
корейском Сеуле, столи-
це Олимпиады-1988. Сен-
сационное золото, так со-
гревшее наши сердца.

…Но это сейчас могу
отвлекаться на подобные
мысли, этакие «открове-
ния из прошлого». А тог-
да, на рабочем месте, в
горячке стремительно сго-
рающих минут, жил толь-
ко игрой. И очень старал-
ся соответствовать её
уровню. А она, игра, была
прекрасна!

ших дней могу уточнить:
в ЦСКА таких было чет-
веро — вратарь Юрий
Шишкин, а также поле-
вые Сергей Фокин, Анд-
рей Афанасьев и Дмитрий
Галямин; в «Геологе» трое
— Станислав Феоктистов,
Равиль Умяров и остав-
шийся в запасе Сергей
Никифоров.

Подробность, возмож-
но, более важная — услов-
ные шпаги скрестили не
только гости, недавно по-
кинувшие «вышку», и хо-
зяева, лишь второй сезон
выступавшие в первом ди-
визионе. Но и претенден-
ты на самое высокое мес-
то. Именно так: ЦСКА к
тому дню занимал третью
строчку турнирной табли-
цы, а «Геолог» — четвёр-
тую (при семи победах и
двух ничьих в предыдущих
12 матчах). Это обстоя-
тельство ещё больше по-
догревало интерес. Кто
кого? По крайней мере,
фаворитом ЦСКА точно
не выглядел.

Зарва: гол в полёте
Надо же такому слу-

читься — тюменцы заби-
вают первыми, уже в де-
бюте матча, но гол отме-
нен! Арбитр по фамилии
Лихолай посчитал, что
форвард Евгений Зарва
перед точным ударом на-
рушил правила на врата-
ре. «Очень сомнительное
решение»**, — комменти-
ровал в газетном отчёте
обозреватель «Тюменской
правды» Владимир Тереб.

Отделавшись легким
испугом, армейцы пере-
шли к активным действи-
ям. Угрозы нашим воро-
там стали возникать всё
чаще и чаще. Коллега Те-
реб отметил «мощный вы-
стрел» Валерия Брошина
— наш вратарь Юрий
Прохоров «в трудном

прыжке отвёл угрозу».
Гол, однако, вызревал —
и состоялся в середине
первого тайма. Выдвину-
тый на острие атак ЦСКА
Валерий Масалитин «бес-
препятственно получил
мяч от Афанасьева и спо-
койно переправил его в
сетку».

Команда Рудольфа Ата-
маляна стойко пережила
эту локальную неудачу.
Здорово, что отыграться
удалось довольно быстро.
Но прежде наши стали
действовать гораздо стро-
же и чётче выстраивать
свой волнорез на путях
армейских атак. Дожда-
лись и своего шанса у чу-
жих ворот: хавбек Алексей
Ильин «решительно по-
шёл вперёд и заработал
штрафной удар. Сам его
выполнил, мяч опустился
на голову Зарве, и тот не
промахнулся».

…Снимок из давнего
газетного номера (отлич-
ный кадр великолепного
фотожурналиста Аркадия
Васильевича Космакова)
— остановленное мгнове-
ние шикарного гола.
Мощный Зарва, центр-
форвард самого что ни на
есть таранного типа, пе-
репрыгивает двух оппо-
нентов, включая вратаря,
— и запускает мяч «пара-
шютиком» в не видимую
нам сетку… Возможно, то
было лучшее футбольное
фото «Тюменской прав-
ды» конца 80-х, достойное
самых престижных выста-
вок. Жаль, что могу вос-
произвести его для вас
только по ксерокопии га-
зетной страницы.

Комбинация
в четыре хода

Битва равных? Навер-
ное, да. На тот момент
силы этих соперников
оказались примерно оди-

Долгожданное
свидание

Но давайте ещё немно-
го попутешествуем во вре-
мени. Потому что по-сво-
ему историческая битва,
состоявшаяся 11 июня
1988-го, имела свою пре-
дысторию. Несколькими
годами ранее, в 1984-м,
даже открытое письмо,
напечатанное в газете
«Комсомольская правда»,
не помогло заполучить
ЦСКА в Тюмень, на по-
единок одной шестнадца-
той финала Кубка СССР.
Публичная, на всю стра-
ну, просьба устроить не-
бывалое футбольное со-
бытие в нашем городе
была проигнорирована. И
не оспоришь — всё на за-
конных основаниях, в
точном соответствии с
регламентом турнира.
«Геолог» полетел в Моск-
ву, где уступил со счётом
0:2*.

Тогда эти двое жили,
что называется, на разных
этажах: тюменская коман-
да — во второй союзной
лиге, армейская — в элит-
ной, высшей. Не про-
пасть, но дистанция ог-
ромного размера… Одна-
ко со временем ситуация
переменилась, и весьма
существенно. Одни — ок-
репли, поднялись, вырос-
ли в классе. Других «за-
колбасило», окутало про-
блемами, и они словно
потерялись, зависли меж-
ду отрядом сильнейших и
следующим в списке, то
есть первой лигой… Где
теперь и встретились ли-
цом к лицу. Наконец-то в
Тюмени!

…Наверняка июньским
вечером звучала в телере-
портаже и тема былого
кубкового сражения.
Сравнивал ли я составы,
искал ли тех, кто выходил
на поле московского ста-
диона «Динамо» четыре
года назад? Вот чего сей-
час не помню. Но из на-

наковы. Но за «Геологом»
значились ещё и кипящие
страстями трибуны — на-
род гнал вперёд, в атаку!
При обилии единоборств,
при настоящей мужской
игре, голевые моменты
были наперечёт, и одна-
единственная промашка
становилась роковой.

Впрочём, победное взя-
тие ворот на 87-й минуте
всё-таки не явилось след-
ствием чьего-то злосчаст-
ного промаха. Просто
наши, окончательно пой-
мав кураж, выдали на-
гора замечательную атаку,
противостоять которой,
наверное, было невозмож-
но. Вот как это прозвуча-
ло в отчёте Владимира
Тереба: «Победная комби-
нация разыграна как по
нотам: Леоненко — Крав-
ченко — Зарва — Крав-
ченко».

…Наверное, в том уви-
делся своеобразный знак
судьбы: решающий мяч
записал на свой счёт один
из самых опытных в «Гео-
логе» — 31-летний полу-
защитник Сергей Крав-
ченко. Уроженец При-
морского края, который
свои лучшие футбольные
годы провел в донецком
«Шахтёре» (с которым
выиграл в 1980-м Кубок
СССР). Примечательно,
что в эпизоде с победным
голом засветился и «джо-
кер с лавки» — незадолго
до того вышедший на за-
мену 18-летний Виктор
Леоненко (кстати, прово-
дивший первый полно-
ценный сезон в тюменс-
кой команде мастеров).
Что касается Зарвы, то он,
главный герой матча, от-
метился тут ещё и резуль-
тативной передачей.

…«Загадка» — так ко-
ротко, но и по-своему ис-
черпывающе назвал нашу
команду перед этим мат-
чем наставник ЦСКА

Исторический ракурс Материал подготовил Владимир ТАНКОВ
Фото из архива «СМ»

Сергей Шапошников. Что
ж, если он и разгадал её,
то не в этот вечер. Во вто-
ром круге, играя на сто-
личном стадионе «Дина-
мо», армейцы взяли ре-
ванш у «Геолога» с тем же
счётом 2:1.

Реальность
против эйфории
В том сезоне тюменс-

кая дружина изрядно на-
шумела в очень сильной
союзной лиге — жаль, что
пороху надолго не хвати-
ло. «Короткая скамейка»,
усталость лидеров, да и
слабоватая инфраструкту-
ра клуба не позволили
впервые замахнуться на
призовое место. Проме-
жуточные хорошие плац-
дармы и долгое пребыва-
ние в группе лидеров сме-
нились итоговой 12-й по-
зицией из 22-х. ЦСКА
финишировал третьим и
не смог вернуться в выс-
шую лигу. А выиграл тур-
нир «Памир» из Душанбе.

…Но, повторюсь, буду-
щее нам неведомо. И,
комментируя тот летний
матч со своей «высокой
точки» в манеже, ваш кор-
респондент не знал очень-
очень многого. Что эра
чемпионатов СССР и са-
мого Советского Союза
неумолимо приближается
к концу. Что наши «раз-
борки» с ЦСКА неминуе-
мо переместятся в постсо-
ветское пространство, и в
них будет ещё масса ин-
тересного. Что олимпий-
ский чемпион Владимир
Татарчук сам однажды
окажется игроком тюмен-
ского клуба. А безвестный
новичок Валерий Карпин
дорастёт до футболиста
мирового уровня и на-
ставника национальной
сборной России…

И всё это затаилось за
далёким горизонтом, куда
не дано заглянуть наперёд.__________
* О той истории с открытым
письмом в «Комсомолке» и
самим кубковым матчем
«Спортивный меридиан» рас-
сказал в № 26 (1086) за 31 ав-
густа — 6 сентября 2022 г.
** Здесь и далее — цитаты из
материала «Одолели — побе-
дили!» в «Тюменской правде»
за 14 июня 1988 г.

Чемпионат СССР
по футболу в первой лиге

11 июня
1988 года

«Геолог» (Тюмень) — ЦСКА
(Москва) — 2:1 (1:1)

Тюмень, стадион «Геолог», 15
тысяч зрителей. Главный судья
Виталий Лихолай (Рига).

«Геолог»: Прохоров; В. Шиш-
кин, Волков, Иванов, Ильин, Умя-
ров, Кравченко, Феоктистов, Зарва,
Суров (Леоненко, 75), Сидоров.

ЦСКА: Ю. Шишкин; Афанасьев,
Галямин, Колотовкин, Фокин, Быс-
тров, Карпин (Попович, 46), Бро-
шин, Глушаков, Татарчук (Колесни-
ков, 70), Масалитин.

Голы: 0:1 — Масалитин, 29; 1:1
— Зарва, 38; 2:1 — Кравченко, 87.

Жёлтые карточки: Сидоров
— Попович.

2:1

Евгений
ЗАРВА,
1988 год

КАК «ГЕОЛОГ» ЦСКА ДОЛЖОК ВЕРНУЛ
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Фото ВК «Тюмень»

Я КАЛЕНДАРЬ
ПЕРЕВЕРНУ…

…и вот уже конец сезона. Да, не сентябрь, да
не третье число. Но слова шлягера Михаила
Шуфутинского ложатся сюда как родные.
Волейболисты «Тюмени» завершили
чемпионат Высшей лиги «А».
21 апреля провели заключительный матч
против столичного МГТУ и заняли пятое место

в турнирной таблице. Теперь спортсменам
останется разве что смотреть фото
и ностальгировать о самых ярких
моментах сезона, чтобы не скучать
в отпуске. Воспоминания способны
перенести хоть в третье сентября, хоть
в десятое декабря — да куда угодно.

В новой роли
Для либеро команды

Руслана Номана
этот сезон за-
помнится точ-
но. Ведь иг-
рок, спустя
годы в во-
лейболе, ре-
шил при-
внести в
жизнь разно-
образие. И пе-
реквалифици-
ровался в диаго-
нального!

— На самом деле, я ещё
в прошлом сезоне иногда
выходил как доигровщик,
— отметил Номан. — В
матче с «Ярославичем»
мне сказали, что надо по-
мочь команде, и я помо-
гал как мог. У меня не-
плохо получается в атаке.

Но конкретно освоить-
ся в новом амплуа полу-
чилось в этом чемпиона-
те. В принципе, я и даль-
ше будут играть на ны-
нешней позиции. Думаю,
для меня это главный итог
сезона.

В этом ничего сложно-
го нет. В спортшколах же
всех учат примерно одно-
му и тому же, чтобы быть
универсалами. Это даль-

ше, в молодёжной лиге,
тебя готовят к конкретной
роли. А поменять её мож-

но всегда. Главное
— желание. У

меня оно есть,
и я в нападе-
нии кайфую
(улыбается).

Ложка
дёгтя

Связу-
ющий

А н т о н
Аношко пере-
брался в Тю-
мень в нояб-
ре прошлого
года. Но,
как оказа-
лось, не пе-
реход в новую
команду —
главный итог сезо-
на для пасующего. Он
вспомнил другой случай.

— Самый запоминаю-
щийся момент для меня —
негативный, — рассказал
Антон. — Это было в од-
ной из первых моих до-
машних игр против Бар-
наула. Мы вели плюс
пять-шесть очков на тай-
брейке и умудрились про-
играть… Горький эпизод,
но поучительный. Поэто-

ВОЛЕЙБОЛ. ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. МУЖЧИНЫ. ВЫСШАЯ ЛИГА «А».
ИТОГОВОЕ ПОЛОЖЕНИЕ

В П Партии О

1 МГТУ (Москва) 21 7 67:35 61
2 «УНИВЕРСИТЕТ» (Барнаул) 15 13 58:51 46
3 «ЯРОСЛАВИЧ» (Ярославль) 15 13 58:50 45
4 «ЛОКОМОТИВ-ИЗУМРУД» (Екатеринбург) 15 13 61:56 45
5 ВК «ТЮМЕНЬ» 13 15 50:61 37
6 ЦСКА (Московская обл.) 11 17 50:62 36
7 «КАМА» (Пермь) 11 17 50:60 34
8 «АКАДЕМИЯ-КАЗАНЬ» (Казань) 11 17 43:62 32

му он так отложился в
сознании.

Из позитивных выде-
лить что-то конкретное
сложно. Много всего хо-
рошего в Тюмени проис-
ходило. Да и по ходу се-
зона в целом. На ум при-
ходят только прекрасные
воспоминания о волейбо-
ле и жизни.

Давай ещё раз
Ещё один осво-
ившийся в клу-
бе новичок —
доигровщик
Андрей Боб-
ров. До «Тю-
мени» он за-
щищал цвета
костромского

«Волжанина».
А перебрав-

шись в
Сибирь, во-

лейболист ис-
пытал дежа-
вю. И вот
почему:

— Мне
приятно по-
играть в фи-
нальной час-
ти в «Тюме-
ни». Но опять с
теми же командами.
Потому что, выступая на

Западе, с МГТУ
или «Ярослави-
чем» я встре-
чался. По вто-
рому кругу
пошёл играть
(улыбается).

Но меня
порадовало,
что мы вышли
в решающий
раунд. Пятое мес-
то, правда… Надеюсь,

дальше будет больше.
Тем более что в

Тюмени я оста-
юсь на следу-
ющий сезон.
И в городе, и
в команде
мне всё нра-
вится.

Третий
кряду

Старожилом ко-
манды можно назвать

блокирующего
Михаила Моро-
ва .  Каждый
год в клубе
для него как
ч и с т ы й
лист. В каж-
дом есть что-
то запомина-

ющееся, и
этот не стал ис-

ключением.
— Я третий сезон в

«Тюмени», — сказал Ми-
хаил. — Первый получил-
ся не очень удачным, мы
четырнадцатое место за-
няли. В прошлом году
полностью обновили со-
став и стали чемпионами
Высшей лиги. Никто в нас

не верил, мол, набрали
игроков из клубов нижней
части турнирной таблицы.
А мы вот как выстрели-
ли.

И этот сезон мог стать
победным, амбиции были.
Но когда нас покинул ряд
ключевых игроков, то
приходилось уже выхо-
дить на каждый матч как
на последний и биться.
Много встреч было, кото-
рые мы на зубах вытаски-
вали. В некоторых матчах
считались аутсайдерами, а
в итоге показывали хоро-
ший уровень. Это всегда
доставляет приятные эмо-
ции.

Руслан НОМАН

Антон АНОШКО

Михаил МОРОВ

Андрей БОБРОВ
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24АПРЕЛЯ
ФУТБОЛ
Мелбет-Первая лига

Стадион «Геолог»

ФК «ТЮМЕНЬ» — «ЧЕРНОМОРЕЦ» (Новороссийск)

18:00

26АПРЕЛЯ
МИНИ-ФУТБОЛ
PARI-Суперлига

СК «Центральный»

МФК «ТЮМЕНЬ» — «НОРИЛЬСКИЙ НИКЕЛЬ»

19:00

28АПРЕЛЯ
ФУТБОЛ
Сибирская ЮФЛ

Стадион «Геолог»

ФК «ТЮМЕНЬ-2009» — «БАЙКАЛ-2009» (Иркутск)

10:00
ФК «ТЮМЕНЬ-2008» — «БАЙКАЛ-2008»

13:00
ФК «ТЮМЕНЬ-2007» — «БАЙКАЛ-2007»

16:00

1МАЯ
ФУТБОЛ
Сибирская ЮФЛ

Стадион «Геолог»

ФК «ТЮМЕНЬ-2009» — «ЕНИСЕЙ-2009» (Красноярск)

10:00
ФК «ТЮМЕНЬ-2008» — «ЕНИСЕЙ-2008»

13:00
ФК «ТЮМЕНЬ-2007» — «ЕНИСЕЙ-2007»

16:00

4МАЯ
ФУТБОЛ
Третья лига

Стадион «Геолог»

ФК «ТЮМЕНЬ-2» — «ШАХТЁР» (Коркино)

Время уточняется

5МАЯ
ФУТБОЛ
Мелбет-Первая лига

Стадион «Геолог»

ФК «ТЮМЕНЬ» — «АКРОН» (Тольятти)

16:00

Следующий номер
«Спортивного меридиана»
выйдет 8 мая 2024 года

На льду тюменского Дворца
спорта состоялся турнир
по хоккею, посвящённый
30-летию областной Думы.

Участие в знаковых соревнованиях
приняли ветераны ишимского и тюмен-
ского хоккея. Всего за победу боролись
четыре команды. По итогам турнира
лучшими оказались ветераны Ишима.
Серебро завоевала команда хозяев
«Красная машина». Бронза досталась
тюменским ветеранам.

Также организаторы состязаний на-
градили отличившихся игроков в своих
амплуа. Так лучшим вратарём был при-
знан Максим Цыганов, а лучшим напа-
дающим — Олег Хомич. Экс-председа-
тель федерации хоккея Тюменской об-
ласти Владимир Ульянов стал лучшим
защитником.

ВЕТЕРАНЫ ИГРАЮТ В ХОККЕЙ

ГИННЕС
ОТДЫХАЕТ
В Сочи состоялись Всероссийские «Игры
ГТО». Четвёртый в истории масштабный
фестиваль собрал более 300 спортсменов
из 38 регионов страны. Приняла участие
в мероприятии и команда Тюменской
области, которая установила на юге
несколько рекордов.

С КАЖДЫМ ГОДОМ
ТОЛЬКО ЛУЧШЕ!

В личных соревновани-
ях «Иду на рекорд» Алек-
сандр Захаров из Заводоу-
ковска и дебютантка Игр
Альфия Игрушкина (Го-
лышмановский ГО) обно-
вили достижения прошлых
лет. Захаров успешно выс-
тупил среди мужчин 35-39
лет, подтянувшись 45 раз.
Игрушкина установила но-
вый результат в поднима-
нии туловища у женщин
45-49 лет — 66 раз. Имена

тюменцев будут вписаны в
«Книгу рекордов ГТО».

Вернулись домой с ме-
далями и другие наши
спортсмены. В категории
«Любители» в разных воз-
растных группах Екатери-
на Новикова и Глеб Анд-
реев взяли бронзовые на-
грады. Виктория Парыги-
на стала лучшей среди де-
вушек 20-24 лет, выпол-
нив 70 повторений в под-
нимании туловища.

В общем зачёте фести-
валя ГТО команда Тюмен-
ской области заняла 18-е
место.

Что касается новых фи-
шечек, то специально для
этого турнира мы записа-
ли гимн состязаний. Обыг-
рали талисманов, мальчи-
ка и девочку, дали им име-
на — Скип и Джеки. Это
название базовых шагов в
спортивной аэробике. И
ещё пару интересных мо-
ментов точно будет.

Число участвующих ре-
гионов выросло — в этот
раз их десять. Это Югра,
Пермский край, Свердлов-
ская, Ростовская, Омская,
Московская области, Рес-
публика Башкортостан,
Оренбург, Челябинск и,
конечно, Тюмень. Ждём
более 400 спортсменов из
18 городов. Количеством
довольны более чем. При-
ближаемся к уровню Все-
российских соревнований.

Чемпионка мира
по спортивной аэробике
Евгения Чаюн вновь ждёт
участников со всей России
на соревнованиях в Тюмени.
Турнир CHAYUN CUP на призы
известной спортсменки
пройдёт в третий раз.

С каждым годом состязания приоб-
ретают всё больший размах и уникаль-
ные нововведения. О том, что ждёт аэро-
бистов на кубке в этом году рассказала
сама Евгения Чаюн.

— Соревнования — это всегда празд-
ник, на котором все тренеры, спорт-

смены, судьи смогут встретить-
ся, пообщаться. Планку мы

поднимаем каждый раз и
всегда думаем, что лучше
уже не будет. Но большин-
ство наших участников до-
вольны, и это — самое
главное (улыбается).

Евгения
ЧАЮН.
Фото

Виктории
ЮЩЕНКО




